
EVANGELIZAR  
ES LA DICHA

CONTAR Y CANTAR 
Por Álvaro Ruiz

Las benedictinas que rezan en el Vaticano 
El monasterio Mater Ecclesiae de los Jardines Vaticanos 
tuvo siempre la función de ser casa de oración. Así lo 
quiso Juan Pablo II cuando, en 1994, puso en marcha 
este enclave contemplativo "para sostener al Santo Pa-
dre mediante el ministerio de la oración, la adoración, 
la alabanza y la reparación, siendo así una presencia 
orante en el silencio y la soledad". Desde comienzos de 
año, allí reside la comunidad de monjas benedictinas 
que aceptaron la invitación del papa Francisco de tras-
ladarse desde Buenos Aires a la que ha sido residencia 
de Benedicto XVI durante la última década de su vida.

Torna el festival de canciones vocacionales 
El Eco del 21 de abril de 2019, en la tercera página, abría 
una noticia con el titular “39 edición del Festival de la 
Canción Vocacional”. De entonces a hoy, nada más al 
respecto. Interrupción impuesta por las circunstancias. 
Ahora vuelve el festival vocacional con voluntad de 
permanencia y de crecimiento. Y con el espíritu joven que 
puso en marcha la primera de las ediciones del certamen 
en 1982. En esas primeras ediciones participaban una 
veintena de grupos; a comienzos de siglo, en torno a 
la docena; en 2019 fueron ocho. A ver qué ambiente y 
músicas se viven en el retorno del sábado 20 de abril.

Jerusalén  
Camino por las calles enmarañadas de Jerusalén
buscando una señal que me demuestre
que aquí estuvo Cristo […] 
Apoyado en un árbol llamo a Cristo,
interrogo en la noche palestina […] 
Soy aquel que no tiene dios ni templo,
pero busca sus manos.
¿Quién no iba a querer besar aquellas manos?
¿Quién no iba a creer en esas manos?

En busca de las manos en que creer. De Alejandro 
Martín Navarro, La fiesta de los vivos (2013).

Para eso ha nacido  
y vive la Iglesia de Jesús
Pascua es grito y anuncio de vida: Cristo ha resucitado y vive 
entre nosotros. Pascua es Evangelio y es evangelización, 
proclamación gozosa de Cristo resucitado. Pascua es 
anuncio y testimonio. Solo se puede evangelizar desde una 
doble convicción, y arraigada hondamente en el alma.
Primera. Desde la convicción de que Jesús, evangelio 
de Dios, ha sido el primero y más grande evangelizador, 
para eso fue enviado: "El Espíritu del Señor está sobre mí, 
porque me ungió para evangelizar a los pobres" (Lc 4, 18). 
Y, en esa misión, llevada ejemplarmente hasta el extremo, 
gastó su vida.
Segunda. La convicción de que para esa misma tarea y 
misión, y no con otro fin, fundó el Señor su Iglesia. Lo 
expresó, con todo acierto y verdad, san Pablo VI, en su 
exhortación Evangelii Nuntiandi:

Evangelizar constituye, en efecto, la dicha y vocación 
propia de la Iglesia, su identidad más profunda. Ella 
existe para evangelizar, es decir, para predicar y 
enseñar, ser canal del don de la gracia, reconciliar a los 
pecadores con Dios, perpetuar el sacrificio de Cristo en 
la Santa Misa, memorial de su Muerte y Resurrección 
gloriosa (EN 14).

Evangelizar es, entonces, nuestra dicha, lo que nos toca 
hacer a todos.

Domingo 14 de abril
III Domingo de Pascua

Jueves 18 de abril
Formación Permanente
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TIEMPO DE PASCUA 
III DOMINGO Por A. Delgado

Hch 3, 13-15. 17-19. Sal 4 
1Jn 2, 1-5a. Lc 24, 35-48

Paz a vosotros

La liturgia proclama la narración 
de la aparición de Cristo resucitado 
a sus discípulos. No volveremos 
a escuchar otra narración de las 
apariciones del Resucitado, hasta la 
fiesta de la Ascensión. Presentamos 
unas reflexiones sobre este relato.
- Las dudas y los miedos. Describe 
el Evangelio el encuentro de los 
discípulos con los que volvieron de 
Emaús, hablan de “cómo lo habían 
reconocido al partir el pan”. En 
medio de la conversación aparece 
el Señor, anunciando su deseo 
de paz, pronto todos se llenan de 
temor. Ya habían recibido la noticia 
de su resurrección y, sin embargo, 
experimentan la incertidumbre 
y el espanto, pues para recibirlo 
necesitan un corazón preparado.
- La alegría y el reconocimiento. 
Como en otras apariciones, les 
muestra las manos y los pies, 
incluso come con ellos. No es un 
fantasma o un ser extraño, es el 
maestro de carne y hueso, con quien 
han convivido durante tres años. 
Los pies y las manos significan el 
acto redentor de Cristo en la cruz, 
y el pez asado que comparten con 
Él, es signo de la comunión a la que 
los llama. Nos ha amado hasta dar 
su vida por nosotros, y nos quiere 
amigos para vivir la vida de los 
hijos de Dios. 
- La valentía y el testimonio. El 
Evangelio narra la predicación 
de Resucitado: “Les abrió el 
entendimiento para comprender 
las escrituras”. Son ellos ahora los 
testigos del proyecto de Dios. Están 
llamados a anunciar la salvación a 
todos los hombres.
Como propósito semanal, les 
propongo rezar a mediodía la 
oración del Regina Coeli, gesto 
de amor a la Virgen propio de este 
tiempo de Pascua.

Queridos niños de Primera Comunión:
Se va acercando el día tan esperado. Un día señalado, un día de fiesta. Durante 
muchos meses os estáis preparando para recibir a Jesús por primera vez. 
La Primera Comunión es una gran fiesta no solamente porque estrenáis vestidos 
y trajes. Los banquetes y regalos son como el papel que envuelve los caramelos: 
son buenos, pero lo más importante es lo que hay dentro. Y dentro de la Primera 
Comunión está Jesús que se deja comer a besos. Vuestro corazón quedará tocado 
porque sentiréis el amor de Jesús. Jesús os quiere y desea que seáis felices con Él 
y junto a Él. 
Vuestros padres os han acompañado a las catequesis y han tenido reuniones con 
los sacerdotes y los catequistas. 
Vuestros abuelos viajarán para acompañaros y poder felicitaros con besos y 
abrazos. A lo mejor vais a ir a su casa en el pueblo para pasar unos días en familia.
Habéis conocido más y mejor a Jesús. Habéis leído en la Biblia sus palabras, 
os han gustado mucho sus milagros y sobre todo su modo de vivir con la gente 
sencilla. Sabéis que su corazón es humilde y lleno de misericordia. Cuida a todos 
con paciencia, con cariño y amor.
Una vez un niño me preguntó: “¿Por qué se llama Primera Comunión si no hay 
segunda?”. En realidad, hay una segunda, y una tercera y muchas más. A lo mejor, 
en las siguientes ya no están todos vuestros familiares y ya no hay banquete ni 
regalos. Pero Jesús quiere acompañaros siempre y estar muy cerca de vuestros 
corazones. 
Las siguientes comuniones son tan importantes como la primera, porque Jesús 
llega hasta vosotros y pide que le conozcáis cada día más y le améis siempre.
Cuando tenéis amigos, os gusta hablar con ellos, pasar tiempo juntos, contaros 
cosas unos a otros. También se necesita cuidar la amistad con Jesús escuchando 
sus palabras, hablándole en la oración, pidiéndole por vuestras familias, por la paz, 
para que no haya guerras. 
Os han dicho en la catequesis que no olvidéis a los niños que pasan hambre, que no 
tienen libros, ni pinturas, ni zapatos, ni balones, ni muñecas, que no van al colegio, 
que han tenido que huir de sus casas por las guerras. Algunos no conocen a Jesús. 
Pero Jesús también quiere ser su amigo.
Sabemos que Jesús quiere entrar en nosotros, en nuestro corazón. Y hemos de 
hacer lo posible para que nuestro corazón sea bueno y hermoso.
Jesús os regala la alegría verdadera, la alegría que no acaba con los juegos, sino 
que entra dentro y os hace ser buenos.
Rezo mucho por vosotros y por vuestras familias. Sé que también rezáis por mí. 
Muchas gracias.
¡Felicidades! Que disfrutéis el día de vuestra Primera Comunión, que sigáis yendo 
a Misa los domingos y que no os canséis de escuchar todo lo que podáis sobre 
Jesús y su Madre, la Virgen María, que os quiere mucho.

CARTA DEL OBISPO

+ Julián Ruiz Martorell 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

CARTA A LOS NIÑOS DE PRIMERA COMUNIÓN
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Sacerdotes diocesanos saludan al Papa

Pastoral Familiar traslada los actos  
de la Jornada por la Vida a mayo  

Retiro de Pascua para profesores

Peregrinación a Fátima

Premios concurso de pintura 2023-24 

Los sacerdotes que este año celebran sus bodas de plata, y 
algunos más del Arciprestazgo de Hita, han peregrinado 
a Roma durante la semana de Pascua participando en la 
audiencia semanal del papa Francisco, al que posteriormente 
pudieron saludar personalmente 

Los actos de la Jornada 
por la Vida, que tienen 
ubicación en la fiesta de 
la Anunciación del Señor 
(este año pospuesto del 25 
de marzo al 8 de abril por 
la Semana Santa), tendrán 
programa diocesano en 
mayo. El lema dice ‘La 
vida, buena noticia’.
La Delegación de Familia 
y Vida informa de la 

modificación, impuesta 
por diversas razones de 
organización. Los actos 
anunciados para los días 5, 
6 y 8 de abril se retrasan a 
finales de mayo: la Vigilia 
de Oración por la Vida será 
el viernes 24, seguirá el 
encuentro Velas por la Vida 
del sábado 25 y completará 
programa la eucaristía por 
la Vida del domingo 26  

Formación Permanente
El jueves 18 habrá Cátedra de Formación Permanente. 
Fernando Millán Romeral, prepósito general emérito 
de la Orden del Carmelo de la Antigua Observancia y 
profesor de la Universidad Pontificia Comillas, será el 
ponente del tema La vida religiosa, hoy. Las citas serán 
a las 11 horas, en la Casa María Madre para sacerdotes 
diocesanos, y a las 20 horas, en la Casa Diocesana de la  
calle Salazaras, para consagrados y laicos 

Será el próximo sábado 20 de abril, por la mañana. En 
esta ocasión, tendrá lugar en la finca de las Adoratrices, en 
la parroquia de Santa María Micaela. Al desarrollarse en 
este tiempo de luz y Pascua, el retiro se articulará en torno 
a los textos del Evangelio de la Resurrección y su relación 
con las catorce obras de misericordia 

La parroquia de Alovera organiza una peregrinación a 
Fátima durante del 16 al 19 de mayo. Más información en 
el teléfono 699 527 924 

Dos nuevos libros de Ángel Moreno

DOS CONVOCATORIAS PARA ABRIL

El sacerdote diocesano Ángel Moreno Sancho (1945) 
es autor de dos nuevos libros: Revestidos de perdón, 
invitados a bodas, de Editorial Narcea, y, en la Editorial 
CCS, Cómo leer las Sagradas Escrituras. 25 preguntas 

El 19 y el 20 de abril se celebrarán, 

La Delegación Diocesana 
de Enseñanza ha entregado 
los premios del concurso de 
pintura sobre los diez años de 
pontificado del papa Fran-
cisco.
En la categoría de secundaria 
y bachillerato los premiados 
han sido María del Olmo 
(3º) del IESO Liceo Caracen-
se, Jimena Alcivar (2º) del 
colegio Maristas y Ángela 
Alonso (1º) del colegio epis-
copal Sagrada Familia. 
En la categoría de 4º- 6º de 
primaria, los premiados han 
sido Juan Diego Gómez (3º) 
del colegio Virgen de la Hoz, 

de Molina, Paula Polo (2º) 
del Niña María de Guadala-
jara y Elena Gómez (1º) del 
Maestra Teodora de Marcha-
malo. 
En la categoría de 1º-3º de 
primaria, Ariana Peña (3º) 
del colegio J. Maldonado, de 
Mondéjar, Celia A. Collado 
(2º) del Santa Ana y Juan 
Blasco (1º) del Sagrada Fa-
milia. 
En la categoría de infantil, 
Samara Rodríguez (2º) del 
colegio Virgen de la Hoz de 
Molina y Paula Palacios (1º) 
del Mestra Teodora de Mar-
chamalo 

Celebración del Vía lucis en 
Guadalajara
Organizado por la Delega-
ción Diocesana de Aposto-
lado Seglar se celebró, el 
sábado pasado, el Vía lucis 
por la calles de Guadalaja-
ra. Desde la parroquia de 
Mª Auxiliadora hasta la de 
Santiago.
Participaron los distintos 
grupos y movimientos de 
apostolado seglar de la dió-
cesis y estuvo presidido por 
el obispo, don Julián Ruiz. 
Con buen clima ambiental 
y buen clima espiritual 

respectivamente, la Jor-
nada Mundial de Ora-
ción por las Vocaciones 
y Jornada de Vocaciones 
Nativas y la 39ª edi-
ción del Festival de la 
Canción Vocacional. Dos 
jornadas que no te pue-
des perder.



“ECOS” DE LA VIDA 
Por Pedro Moreno

ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL 
Por José Luis Perucha

El actuar virtuoso
Desde el pasado mes de diciembre, 
Francisco va desgranando cada miércoles, 
en la audiencia general, un ciclo de 
catequesis dedicado a los vicios y las 
virtudes. Tras concluir las dedicadas a los 
vicios: gula, lujuria, avaricia, ira, tristeza, 
acidia, envidia, vanagloria, soberbia, ha 
proseguido con las dedicadas al actuar 
virtuoso, en concreto, a las virtudes de la 
prudencia, la paciencia o la justicia.
La prudencia –afirma el Papa– «no es la 
virtud de la persona temerosa, siempre 
titubeante ante la acción que debe 
emprender. No, esta es una interpretación 
errónea. No es tampoco solamente 
la cautela. Conceder la primacía a la 
prudencia significa que la acción del ser 
humano está en manos de su inteligencia 
y de su libertad. La persona prudente 
es creativa: razona, evalúa, trata de 
comprender la complejidad de la realidad. 
Y no se deja llevar por las emociones, la 
pereza, las presiones, las ilusiones».
De la paciencia nos enseña que «en 
el mundo de hoy, donde se prioriza la 
inmediatez y predominan los apuros, 
ser pacientes es el mejor testimonio que 
podemos dar los cristianos. No es fácil 
vivir esta virtud, pero tengamos presente 
que es una llamada a configurarnos con 
Cristo. Y, ¿cómo se cultiva? Practicando 
en nuestra vida la obra de misericordia 
espiritual que nos invita a “sufrir con 
paciencia los defectos del prójimo”. No es 
fácil, pero se puede hacer».
Y sobre la justicia: «Las medias verdades, 
los discursos sutiles que buscan engañar 
al prójimo, las reticencias que ocultan las 
verdaderas intenciones, no son actitudes 
acordes con la justicia. La persona justa es 
recta, sencilla y directa, no usa máscaras, 
se presenta tal como es, dice la verdad. 
En sus labios se encuentra a menudo 
la palabra "gracias": sabe que, por más 
que nos esforcemos para ser generosos, 
estamos siempre en deuda con nuestro 
prójimo».
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Jesús es la verdad
La mentira, se dice acertadamente, divide y rompe. La mentira mata. Por eso, se 
sigue afirmando, Satanás es el padre de la mentira, el padre que divide, rompe y 
mata. Ayer y hoy.
La verdad, por el contrario, nos conduce por el camino del bien y la luz, por el 
camino del entendimiento y la unión. La verdad salva. Jesús se define a sí mismo 
como la verdad: Yo soy el camino y la verdad.
¿Dónde estamos hoy? Pregunta siempre obligada. ¿Andamos por las sendas de la 
verdad o de la mentira? La pregunta, como digo, no solo parece lógica y normal 
sino, también, necesaria y hasta urgente.
Hoy, se dice, vivimos en el llamado mundo de la postverdad, de la no verdad. 
Vivimos en el quebrantamiento constante del octavo mandamiento de la Ley de 
Dios que nos manda no mentir. Hoy, vivimos rodeados, sobre todo en las redes 
sociales, de las llamadas noticias falsas (fake news). Un clima casi irrespirable.
Las preguntas, a partir de aquí, se hacen más interpelantes y graves. ¿Se puede 
hacer algo en este clima y panorama que nos envuelve?
Primero. Tomar conciencia de la gravedad de la mentira. Resulta curioso ver 
cómo mucha gente condena la mentira como lo más grave y despreciable (véase 
en ambientes políticos) y, al mismo tiempo, la utiliza como si fuera lo más normal 
del mundo. La mentira es grave y acarrea consecuencias también graves.
Segundo. Apostar cada uno por la verdad. El mejor homenaje a la convivencia 
y, al mismo tiempo, a la paz interior es apostar, decididamente y cada uno, por 
la verdad. El papa Benedicto XVI comienza su encíclica Caritas in veritate (La 
caridad en la verdad) con estas iluminadores palabras:

La caridad en la verdad, de la que Jesucristo se ha hecho testigo con su vida 
terrenal y, sobre todo, con su muerte y resurrección, es la principal fuerza 
impulsora del auténtico desarrollo de cada persona y de toda la humanidad 
(CIV 1).

Tercero. Reconocer a Jesús como la verdad. Jesucristo es, para todos, la verdad, 
la manifestación de Dios, Amor eterno y Verdad absoluta. Ser de la verdad y 
caminar en la verdad significa oír su palabra y seguir su voz, apostar decididamente 
por su forma de ser y actuar.

En el #EvangeliodeHoy (Jn 20,19-31), el Resucitado se presenta a los discípulos y les 
muestra sus llagas, convertidas en canales de misericordia y perdón. Así, los discípulos 

ven que con Jesús la vida vence, la muerte y el pecado son derrotados. #Pascua  
(Papa Francisco, antiguo Twitter 07-04-24)“

Busca en esta sopa  
de letras 10 padres latinos  
de la Iglesia. 

Martín de Braga,  
Minucio Félix, 
Novaciano,  
Optato,  
Osio de Córdoba,  
Paciano,  
Pánfilo de Cesárea,  
Paulino de Nola,  
Pedro Crisólogo  
y Febadio.

Sopa de letras 
Por M.C.

     Q W    E R   

   T Y U I O P A S D F G

   M F E B A D I O H J K

  L A M Ñ Z X C V B N M A S

  C R I S O L O G O Q W E R

   T N T N O Y U I O P O

   I U A A L S D F G N N

   N C Z I I X C V A B I

  Q W I E C F R T I O Y L U

  A S O D A N F C G I H U J

   Z X C V A A V B S N A

   M Q W O P T A T O E P

     E N    R T   




